
Правила чтения. 



Упражнения в чтении

1. sale, mate, patte, date, valse, vaste.
2. lame, rame, rate, race, calme, caste, 

face.
3. messe, terre, bête, baisse, faire, claire, 

même, rêve, baleine, peine, Seine, aile, 
belle.

4. salade, malade, capable, façade, 
cascade, carnaval, val, mascarade.



Связывание звуков в речевом 
потоке

• сцепления (enchaînement)

• голосового связывания (liaison 
vocalique)

• связывания (liaison)



Сцепление. Enchaînement. 
Если слово оканчивается на 
произносимый согласный, а следующее 
за ним слово начинается с гласного, то 
конечный произносимый согласный 
предыдущего слова образует слог с 
начальным гласным следующего слова:

Elle est belle. [ε-lε-΄bεl].

Anne aide à laver la vaisselle. [a-΄nε-da-la-

΄ve-la-vε-΄sεl]



Голосовое связывание.  Liaison 
vocalique.

Если слово оканчивается на гласный, а 
следующее слово начинается тоже с 
гласного, то при переходе от гласного к 
гласному вибрация голосовых связок не 
прекращается:

Charles va à Arles. [∫arl-va-a-΄arl]



[z]   
les amis 
[le-za-΄mi] 

[t]
elle est architecte 
[ε-lε-tar-∫i-΄tεkt]
 

[n]
un ami [-na-
΄mi]
 

Связывание.  Liaison.
При связывании конечный непроизносимый 

согласный предшествующего слова 
присоединяется к начальному гласному 
следующего слова, образуя с ним один слог, при 
этом между двумя словами возникает новый звук:



s [z]
des élèves 
[de-ze-
΄lε:v]
 

x [z]
deux amis 
[dø-za-΄mi]
 

d [t]
un grand arbre 
[-gr-
΄tarbr]

При связывании согласныe  s и x озвончаются и 
переходят в [z], согласный  d оглушается и 
переходит в [t]:



Связывание обязательно:

Между артиклем, притяжательным 
или указательным прилагательным 
и следующим за ними словом

les élèves [le-ze-΄lε:v]

mes amis [me-za-΄mi]

cet élève [sε-te-΄lε:v]



Между определением, выраженным 
прилагательным или числительным, и 
существительным:

un grand ami [-gr-ta-΄mi]                                    

mes vieux amis [me-vjø-za-΄mi]

mes deux amis [me-dø-za-΄mi]                                 

ses élégantes amies [se-ze-le-g:t-za-

΄mi]



Между местоимением – подлежащим и 
глаголом или между глаголом и 
местоимениями-наречиями en и y:

vous êtes [vu-΄zεt]

parlez-en [par-le-΄z]

ils aiment [il-΄zε:m]

je les aime [зə -le-΄zε:m]

ils habitent [il-za-΄bit]

allez-y [a-le-΄zi]



Между глаголом и местоимением-
подлежащим при инверсии:
parlent-ils [par-lə-΄til]                       

fait-elle? [fε-΄tεl]

Между вспомогательным глаголом 3-
го лица единственного и 
множественного  числа и причастием 
прошедшего времени:
il est allé [i-lε-ta-΄le]

ils sont allés [il-s-ta-΄le]



Между глаголом-связкой в 3-ем лице 
единственного и множественного числа 
и именной частью сказуемого:
il est étudiant [i-lε-te-ty-΄dj]

ils sont heureux [il-s-tœ-΄rø]

Между предлогами и следующим за 
ними словом:
en été [-ne-΄te]

dans une rue [d-zyn-΄ry]

chez elle [∫e-΄zεl]



Между наречиями и следующим за ними 
словом:
très occupé [trε-zo-ky-΄pé]

plus attentivement [ply-za-t:-ti-΄vm]

В устойчивых словосочетаниях:
de temps en temps [də-t-z-΄t]



Связывание не допускается:

Между подлежащим, выраженным 
существительным, и сказуемым:
Les élèves/écrivent [le-ze-΄lε:-ve-΄kri:v]

Между местоимением-подлежащим и любым 
следующим за ним словом при инверсии:
Y êtes-vous allés? [i-εt-vu-a-΄le]

Sont-ils heureux? [s-ti-lœ-΄rø]

Vont-elles à la campagne? [v-΄tε-la-la-k-

΄paŋ]



Между существительным и следующим за ним 
определением ( за исключением устойчивых 
словосочетаний):
ces jeunes filles heureuses [se-зœn-΄fi-jœ-΄rø:z]

Со словами, начинающимися с придыхательногою:
les héros [le-e-΄ro]

Перед числительным, начинающимся с гласного 
или с немого h:
les/huit jours [le-ųi-΄зu:r]

les/onze livres [le-:z-΄li:vr]                

cent/un [s-΄]

После союза et :

lui et elle [lui-e-΄εl] 



Беглое е [ə]

Беглое [ə] не произносится:
Перед гласным:
notre ami [no-tra-΄mi]
je reste ici [зə-rεs-ti-΄si]

После гласного:
il étudiera [i-le-ty-di-΄ra]
la gaieté [la-ge-΄te]



В быстром темпе и в разговорном стиле речи 
между двумя согласными, окруженными  в 
свою очередь гласными:

acheter [a∫-΄te]

plus de lettres [ply-΄dlεtr]

attentivement [a-t-ti-΄vm]

tout le monde [tul-΄m:d]

les cheveux [le-΄∫vø]

je ne lis pas [зən-li-΄pa]

trop de gens [trod-з]

tu le dis [tyl-΄di]



Беглое  [ə] обязательно произносится:
Когда ему предшествуют два или три 
согласных, а за ним следует один согласный 
(или больше)
appartenir [a-par-tə-΄nir]

votre livre [vo-trə-΄li:vr]                        

un arbre très haut [-΄nar-brə-trε-΄o]

il ne lit pas [il-nə-li-΄pa]

une petite fille [yn-pə-tit-΄fij]

но : la petite fille [la-ptit-΄fij]

ils feront [il fə-r]

но : je ferai [зə-fre]


